

en parlant la langue du peuple.

R. Au contraire, en parlant la langue du peuple l'Église ne serait comprise que dans les pays qui parlent cette langue. D'ailleurs, les livres contenant une traduction des prières liturgiques de l'Église foisonnent aujourd'hui dans tous les pays.

Causeries sur le spiritisme

Le spiritisme n'est pas autre chose que l'antique magie diabolique, si ses effets dépassent les forces de la nature et sont dus à l'influence diabolique, comme nous allons le voir.

Ces effets, nous les avons mentionnés dans nos premières causeries. Non seulement ils dépassent les forces de la nature, mais ils sont évidemment en opposition avec les lois constantes de la nature.

On réplique à cet argument : Vous affirmez plus que vous ne pouvez prouver, car vous ne connaissez pas toutes les lois de la nature. — C'est vrai : l'homme est loin de connaître toutes les lois de la nature, mais il en connaît un assez grand nombre pour déclarer que dans la plupart des phénomènes spirites certaines lois naturelles connues comme constantes sont violées.

Du moment que ces phénomènes sont opposés ou supérieurs aux lois de la nature, il faut nécessairement les attribuer à d'autres forces qui sont en dehors de la nature, à moins de supposer que ces effets n'ont pas de cause.

Il peut arriver quelquefois qu'il est impossible de savoir avec certitude si le phénomène provient de Dieu, d'un ange ou du démon. Mais, la plupart du temps, il n'y a pas lieu de douter quand il s'agit de l'ensemble des phénomènes spirites.

Pourquoi ? Parce que Dieu ne permet jamais aux anges d'intervenir pour amuser les hommes par des gamineries, des insolences et des blasphèmes. Il faut dire la même chose des âmes des justes qui ont passé aux peines du purgatoire ou à la gloire du ciel. Leur condition vis-à-vis des hommes vivants est à peu près la même que celle des anges. Une fois séparées du corps, elles sont impuissantes à agir de quelque manière que ce soit sur la matière et, d'après le témoignage de Jésus-Christ dans l'évangile, elle sont séparées des mortels par la distance d'un vaste chaos, ce qui leur ôte toute possibilité de